

TOLUCA

Lenguaje incluyente y periodismo con perspectiva de género para la equidad: Karina Vaquera

Mireya Carta

En un contexto cada vez más exigente en cuanto a comunicación con enfoque de género, el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) continúa promoviendo espacios de reflexión y formación con el "Taller: Construcción de notas periodísticas con perspectiva de género y libres de violencia en el Proceso Electoral Judicial Extraordinario 2025 del Estado de México", impartido por Claudia Elisa López Miranda, con la participación de consejeras electorales y periodistas, donde se abordó el papel crucial de los medios en la construcción de narrativas más justas, equitativas y libres de estereotipos hacia las mujeres

en la vida pública.

La consejera electoral Karina Vaquera Montoya, destacó la importancia de estos ejercicios para sensibilizar y transformar la manera en que se informa y se comunica desde los medios.

Lenguaje incluyente y su valor simbólico

De igual manera, reflexionó sobre el lenguaje incluyente y su valor simbólico. "Hay quienes aún se resisten al uso de expresiones como 'todas, todos y todes', pero es fundamental que las personas se sientan incluidas y representadas en los discursos públicos e institucionales", sostuvo. Y añadió: "La razón de género es clara: es violencia por el

"Este tipo de talleres no solo nos ayudan a identificar violencias normalizadas, sino también a generar nuevas formas de comunicar donde todas, todos y todes nos sintamos representados. Enhorabuena, y que estos ejercicios se multipliquen"

KARINA VAQUERA MONTOYA
consejera electoral.

simple hecho de ser mujer, y es urgente tenerlo presente".

Uno de los temas más relevantes del taller fue el análisis de cómo los medios construyen y reproducen narrativas que, de forma sutil o directa, perpetúan estereotipos de género.

"A veces se opina más sobre cómo se ve una mujer en un cargo público que sobre su desempeño. No se trata de si

usa minifalda, si es alta o joven. Se trata de su función, de su trabajo, de su aporte", puntualizó.

Vaquera Montoya también reconoció que las mujeres, incluso desde posiciones de poder, pueden reproducir violencias de género aprendidas en un sistema patriarcal profundamente arraigado. "Debemos hacer una auto-crítica constante, porque en



Karina Vaquera Montoya, consejera electoral

ocasiones perpetuamos roles sin darnos cuenta. Por eso la formación continua y la reflexión colectiva son imprescindibles", añadió.

Evolución positiva

Asimismo, reconoció que los medios de comunicación han mostrado una evolución positiva en su cobertura y lenguaje, lo cual refleja un esfuerzo institucional y profesional por mejorar. "Si ha habido una transformación. Las notas periodísticas ya no son como antes, hay un cambio que debemos valorar y seguir impulsando", mencionó.

La libertad de expresión, tema que no quedó fuera del análisis, también fue abordada desde un enfoque de responsabilidad. Se enfatizó que criticar a las servidoras públicas es válido, siempre que dicha crítica se enfoque en el ejercicio de sus funciones, y no en su vida privada o apariencia.

Finalmente, la consejera electoral subrayó la importancia de mantener esta vinculación entre las instituciones y los medios de comunicación, y de continuar promoviendo estos ejercicios desde las comisiones de género.